

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO, C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 29 de Junio de 1895.

Num. 457

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

EL DIARITO

LA ULTIMA PINCELADA

Se nos asegura que ayer don Juan Francisco Rojas Secretario del Juzgado del Crimen de esta capital, se ocupaba de liquidarle al reo de uxoricidio Osvaldo Odio, la penita á que fué condenado.

Después de haberle hecho conforme á la ley, el Cómputo correspondiente del tiempo sufrido de prisión, le queda por descontarla "bicocha" de 19 años 8 meses y 17 días.

Según parece, ayer mismo se puso ya á disposición del Gobernador para ser enviado á mudar de temperamento.

¡ Mucho ojo. señor Gobernador, no sea que el pájaro se escape !

Velada.

La que estaba anunciada para hoy no se verificará por estar de duelo varias de las señoritas que iban á tomar parte en ella. Persona bien informada, nos dice que tendrá lugar el domingo 7 del próximo Julio.

Arturo Salazar.

En la mañana de ayer murió este apreciable joven. Lamentamos su temprana

muerte y enviamos ó su apreciable familia nuestro sentido voto de condolencia.

Constitución de Honduras.

"El Pabellón Liberal" viene desde hace algunos días propinándonos una buena dosis de la Constitución de Honduras en todos sus números. ¿Cuál será el origen del marcado interés que se toma el colega por los asuntos de la hermana de allende Nicaragua? Estás sacando la oreja, hermanitico!

José María Gutiérrez.

José María, el conocido poeta jocoso, ha sido víctima de la fatalidad.

Dudamos de la veracidad de la noticia.

Imposible nos parece que un joven, en la flor de la juventud, con un talento claro y un brillante porvenir, se de la muerte con propia mano.

José María era un hondureño costarricense.

En Costa Rica "su querido paisecito" formó su nido.

La soctedad que lo apreciaba, siente hondamente su prematura muerte.

Paz á sus restos.

La viruela en Juigalpa.

Nicaragua.

Señor Redactor de "El Diarito"

Nuestra población ha sido invadida por la viruela.

Su afectisimo servidor;

EMILIO MORA.

¡El Vómito!

Tomamos de la obra "Españoles é Insurrectos por el Coronel español Francisco Camps y Feliu, lo siguiente:

Enfermedad terrible para los europeos no acclimatados en la Isla de Cuba.

Para que España, para que los gobiernos, para que todo el mundo sepa lo que ocurre, no tenemos más que relatar hechos.

Todos los años mueren muchos oficiales é individuos de la clase de tropa, y cuando el vómito aprieta familias enteras, recién llegadas de la península, desaparecen. De 1869 á 1870 sólo del batallón de "San Quintín," murieron en cinco meses sesenta oficiales (se reemplazaban los oficiales para morir) y unos 700 soldados: y en estos últimos años el Brigadier March, Comandante General de Matanzas, ha tenido que desparramar por el campo al batallón cazadores de Bailén y a la caballería para disminuir la mortandad del vómito que se cebaba furioso en los soldados nuevos.

En Santiago de Cuba el Comandante General señor Valdés sacó de la Capital, en agosto de 1887 todas las fuerzas, encomendando el servicio de plaza á los batallones de voluntarios.

En Julio de 1880 hubo muchas defunciones. De una compañía de "Orden Pública" murieron 24 soldados y en los demás batallones el 40 por ciento.

En agosto de 1888 publicaron los periódicos "Diario de la Marina" y "El País" de la Habana lo siguiente:

"Según datos que el Coronel Santocildes, jefe del batallón de "San Quintín," ha suministrado á un periódico de Cienfuegos de los 96 hombres que tenía destacados en la Jurisdicción de Sancti Spiritus, han perecido 23 soldados, víctimas de la fiebre amarilla, y se encontraban 17 más atacados de la fiebre amarilla, y se encontraban 17 más atacados de la misma, 3 de éstos gravemente. En el destacamento de Paredes, punto fresco y de condiciones higiénicas, fueron atacados de la enfermedad endémica los 9 hombres que lo cubrían, pereciendo 7 de ellos.

También falleció el Coronel de Artillería

don José Arraca y Soler á los 15 días de su llegada.

VARIEDADES

FRUTOS DEL CONFESIONARIO

ASCOSINATO DE UN CLERIGO.

Acaba de acaecer en París un gran escándalo clerical que ha conmovido profundamente la opinión. Un clérigo de la más alta aristocracia ha sido asesinado por su *hija de confesión*.

La señorita Maxence Amelot, ya de edad granada, venía siendo de há largos años hija espiritual del padre Broglie.

Sus relaciones fueron íntimas y frecuentes. ¡ Da tantas facilidades el confesionario para ponerse al habla una mujer soltera con un hombre célibe !

Peró nubarrones se habían presentado en los horizontes antes risueños de la hija y del padre espiritual. Éste acusaba á aquella de mantener intimidades incorrectas con un joven estudiante que vivía con ella. Aquella acusaba á éste de haber dado preferencias á la hermana Santa Agustina, directora nada menos de una institución de señoritas, bajo la advocación de la religión santa. Sin duda; las relaciones entre todas esa gentes eran puramente espirituales. El abad Broglie era un santo: la Agustina era una santa, la Amelot otra santa; pero es lo cierto que ésta odiaba á la santa Agustina con el odio feroz de la mujer celosa (á punto de haber intentado asesinarla), y al sacerdote Broglie, como la amante desdeñada.

Sea de ello lo que quiera; lo cierto es que la señorita Amelot quería probar que mentía el sacerdote Broglie al suponer que mantenía relaciones ilícitas con el joven que vivía en su domicilio, y que llamando á éste á su casa, ya que lo tuvo en ella le exigió que firmara una declaración en la cual dijera que la había ca-

lumniado. Negóse el sacerdote, y entonces ella, sacando un revólver, le disparó un tiro; la víctima, sintiéndose herida, huyó hacia la puerta de la calle; pero, perseguida por su asesino, recibió nuevos disparos, á consecuencia de los cuales cayó en tierra, ensangrentado y muerto.

El hecho, al divulgarse por París, produjo una gran emoción, porque la víctima llevaba uno de los apellidos más ilustres de Francia, siendo hermano del duque de Broglie, sobrino del príncipe de Broglie, y emparentado íntimamente con el conde de Haussouville, el representante hoy de la monarquía en Francia.

Claro es que, según su táctica, las gentes de Iglesia han querido *echar tierra al negocio*. Un periodista, á quien el delegado de policía confundió con uno de sus agentes, pudo, merced á este equívoco, oír las siguientes palabras que al conde d' Haussouville, al sacerdote diputado d' Hulst y al príncipe Amadeo de Broglie, dirigía el delegado:

—« Es demasiado tarde—decía dirigiéndose al conde d' Haussouville;—los periodistas han venido. todos conocen en gran parte los detalles del crimen y todos los referirán mañana; lo que usted pudiera hacer es avistarse con algunos y hablarles. Pero es demasiado tarde para acallar enteramente el asunto. »

¡Ah! Sin duda, ya resultará que la Amalot estaba loca y que el padre Broglie era un santo que, merced á la corona del martirio.

Todo iría bien en el mundo si no fuera por esos pícaros periodistas, que el infierno confunda.

Ellos, tunantes, son los culpables de que no se pueda seguir mintiendo y engañando al mundo. en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo.

Pero, en fin, por mentiras que se amontonen y tierra que se heche sobre el asunto, lo cierto es que las hijas de confesión van á casa de sus padres desde el confesionario; mantienen con ellos relaciones secretas, y acaban por acusarlas de tener intimidades con otras hijas de confesión y dar fin de ellos á tiros.

Al melos, hay que declararlo: no edifica mucho el confesionario, y el confesar y comulgar frecuentemente no evita que las mu-

jes mismas compren su revólver y apunten con él firmemente sobre el corazón de sus enemigos.

¡ Qué de misterios y qué de horrores no desaparecerán cuando desaparezca el confesionario.

BENITO JUAREZ.

Juárez murió! más nó que su memoria,
El emblema del Gelo, eternamente
De América en el vasto Continente
Resplandece á los rayos de la gloria!

La diadema en América ilusoria
De los reyes rompió sobre la frente,
Y escribió *Libertad* de un pueblo ardiente
Con ígneos caracteres en su Historia!

Juárez murió! Empero su tumba
Cuando la Europa sus legiones lance,
Antes que conquistarnos, vil, alcance

Y la Patria entre lágrimas sucumba,
Sobre los Andes se alzaré, gigante,
Y la ambición humillará triunfante!

PEDRO GARCÍA.

X. X.

¿ Quién será al fin este misterioso personaje que tan bien se ha sabido ocultar á las miradas de sus enemigos?

Tengo para mí que es un ser sobre natural, ó que los que con tanto ardor lo buscan, adolecen de miopía intelectual

Vale más que no lo hayan encontrado, porque de lo contrario el público hubiera sido testigo de una nueva lucha entre Aquiles (léase Chico) y Héctor.

El señor X.X., entre tanto, se ríe á mandíbula batiente de la tontería de unos y de las cóleras de los otros.

¡ Bien aventurados los pobres de espíritu!

X.

Cartago, 26 de Junio de 1895.

JOSE MATIAS SALAZAR

Ofrece al público en general y á su numerosa clientela en particular, el mejor servicio que se pueda desear. Se ha trasladado á la esquina N. E. de la plaza del Hospital, ó sea la 7ª Avenida O.

Todas las noches habrá succulentos beefsteacs, frijoles, chorizo, pezuñas, huevos etc.

Los viernes, sábados y domingos ofrece "Chompipe" excelente mondongo, pozol y tamales, y tendrá abierto su establecimiento durante toda la noche. Tambien se sirven almuerzos y comidas y se mandarán á domicilio. Hay cuartos reservados.

EN VENTA

LAS SIGUIENTES FINCAS

Una casa como de 5 metros de frente por 4 de fondo, situada á 100 varas de la plaza de la villa de Escazú, con el solar en que está ubicada constante como de 33 varas de frente por 50 de fondo, con agua permanente: contigua la casa y solar con otra de mi hermana María Antonia Chaverri y Mata.

Un terreno plano de sembrar maíz con agua adentro, de 4 manzanas entre las que hay media de café sembrado el año pasado. Situado en el barrio de San Antonio del referido Cantón.

Quién quiera comprar esos inmuebles, puede entenderse con la que suscribe, su dueña que vive en Heredia en casa de Dn. Alberto Chaverri A.

MARÍA RAFAELA CHAVERRI MATA

AVISO.

Se vende un piano de la fábrica de Pleyel, en buen estado. Es pequeño, y se da por un precio módico.

En esta imprenta se dará razón.

AVISO.

Vendo dos lotes de terreno en Carrera buena Cedral de Santa Ana uno de 25 manzanas y otro de 16, con una manzana de café frutal con buenas aguas tierra excelente para el cultivo de papas maíz etc, clima de San Vicente sin rival para potrero.—Entenderse con Francisco B Vargas, vinatería de don Abraham Madrid en el mercado ó con José Valverde B. en Pacaca. Casa que fué de Don Jacinto Salazar.

ESTAMPILLAS

De Costa Rica y ya usadas, compra

LEÓN AQUILES CASTRO,

En la Fábrica de sellos de caucho de la 8ª Avenida Oeste N° 268. San José

OPORTUNIDAD!

Se vende un buen piano usado muy barato. Entenderse con Ramón Araya.

Heredia, 31 de junio de 1895.

TIP. EL DIARITO.